

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 » »

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prf.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

El 1.º de Mayo

Palmesanos

Hallándonos en vísperas de la celebración de la FIESTA DEL TRABAJO precisa que nos preparemos para que ésta resulte más lucida si cabe que los años anteriores.

Al efecto, todos los asalariados que gimen hoy bajo el peso de los privilegios, deben unirse en ese día para demostrar su disconformidad con un régimen que hasta les niega lo más indispensable.

Tan importante jornada necesita el concurso de todos, y ni uno solo debe faltar.

Acudid pues al mitin compañeros, á engrosar la manifestación después, y á cuantos actos en ese día se organicen, y habréis cumplido con vuestra obligación.

DESALIENTO

Es el carácter de la interna enfermedad nacional. No morimos: nos dejamos morir. Hay en el ambiente una languidez de muerte y á donde quiera que se dirijan los ojos, en cualquier punto que se pose la mirada, sólo se ven brazos caídos, frentes abatidas, conciencias somnolientas. Los desengaños repetidos han ido llevándose los entusiasmos girón á girón, y las mentes, sin entusiasmos, sin ideales, sin fé, son á modo de páramos.

La voz de los hombres puros, que tienen todavía fé, é ideales, y entusiasmos, quieren hacer el milagro de que el pueblo se levante y ande, como Lázaro. Pero el pueblo permanece muerto y la losa de su sepulcro no se alza. No se alza; están sobre ella, haciendo peso, apretando hacia abajo, el enorme número de cauallas que han hecho una villana granjería de las sinceridades y de los ardimientos del pueblo.

Por eso es así el pensamiento predominante en gran número de trabajadores: «Los socialistas seréis como fueron los otros, como han sido todos. No quiero ir con vosotros, dejadme tranquilo.» Y, de este modo, nos vemos envueltos en los fracasos de los demás; fracasos á que no hemos contribuido; fracasos sobre los que no hemos sido los últimos en arrojar la piedra de nuestra reprobación. Y cuando queremos desplegar las grandezas de nuestro ideal ante los ojos de los obreros, estos contestan: «Lo mismo nos dijeron

aquellos que comerciaron con nuestra buena fé. Nos prometieron mucho y nada cumplieron...»

Este es el gran dano que se ha hecho. No se puede dudar que entre los antecesores de la revolución ha habido hombres sinceros, aunque hayan sido los embaucadores, los fracasados, los impotentes, muchos más. Pero unos y otros, han contribuido á que el material con que se construyen las empresas redentoras, la gran masa de irredimidos, no haya pensado por sí mismo. Han creído que era un mérito más para su obra el tomarse el trabajo de pensar por los que conducían, y de aquí se ha derivado el que no llegaran nunca á donde pretendieron.

El pueblo, apático, lo ha confiado todo á los hábiles Mesías. Estos, han empleado al pueblo, ó en experiencias políticas propias, ó en cosa negociable. Y aunque haya triunfado, como en septiembre, ó haya sido llevado al desastre, la obra buena ó mala que ha hecho, no la ha concebido ni realizado por sí mismo: ha sentido una necesidad instintiva de mejoramiento, y ha ido donde dijéronle que esa necesidad podría ser satisfecha. Habrá sido una ley histórica á la que se ha obedecido. Pero hoy existe una depresión; los Mesías están desacreditados, y el pueblo, al no tener confianza en los andadores, se encuentra mejor sentado, porque sus pies no tienen hábito de marchar por sí solos.

La obra de nuestra propaganda ha de ser pues, desentumecerlos para que vayan hacia adelante. No hemos de decirle, no le decimos nunca: «Os llevaremos á la emancipación.» Nuestras palabras son: «Vamos todos á emanciparnos.»

¡Qué están cansados! Estar cansados es estar muertos. Reposar es acostarse en la tumba. La marcha triunfal de la Humanidad hacia sus destinos de paz y justicia, no permite etapas de descanso; mientras se reposa, el enemigo, la reacción, va acumulando de obstáculos el camino y cerrando las vías por donde ha de salirse al campo libre. Y luego pierde mucho tiempo en derribar esos obstáculos y en desobstruir esas vías.

¡Los desengaños! ¿Qué artifice será el que abandona su obra porque en la primera tentativa se fundió el metal, y en la segunda, se resquebrajó, y en la tercera, resultó basta y deforme? A cada nueva decepción, descubrirá un nuevo defecto en los procedimientos, y después de fracasos muy repetidos, terminará porque, en la última de las tentativas, corregidas todas las faltas en que la inexperiencia le hiciera incurrir, la obra de arte brota al fin perfecta y bella de las manos del paciente artífice.

Y brotará de los brazos potentes, de las mentes vírgenes, de todos los trabajadores, cuando vean el Mesías redentor solo en su propio esfuerzo, en su propia conciencia, en su propia iniciativa, cuando no se fien de conductores alquilados; cuando un santo fuego se encienda en su

espíritu y un gran deseo de dejar de sufrir invadida todas sus potencias. Y la obra, resquebrajada, imperfecta en otros tiempos, por mil causas conocidas, será la fórmula de la felicidad humana.

Pero hay que despojarse del desaliento como de una atadura, hinchando los músculos, en esfuerzo desesperado, y haciendo que salten las cuerdas y viendo en los desengaños, enseñanzas que nos prevengan contra contingencias futuras, y llenándose de esa sublime fé, que después de quemarse las alas ante el sol, se construye otras alas nuevas para onatar el sol.

E. Torralva Beol

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

LA HUMANIDAD LIBRE

Aunque á paso de tortuga por los obstáculos que tiene que salvar, la Humanidad va camino de ser libre. En su evolución histórica ha dejado y deja hechos innegables que por su importancia así lo prueban, aunque haya individuos que se llaman eruditos y se precian de saberlo todo, que negando la evidencia de los hechos, niegan también lo que está tangible, lo que no puede ofrecer duda alguna. Un buen número de los hombres que forman la presente sociedad, que aún que no han rasgado la venda que les impide ver la luz de la verdad, son los que dan crédito á esos negadores de la verdad misma.

Pero es ley natural, y tiene que cumplirse. Todo lo que viene á la vida, viene condenado á la muerte, sea por accidente casual, por enfermedad ó vejez. Cuestión de tiempo, más ó menos; pero al fin, su muerte es inevitable. La sociedad actual es vetusta, y padece enfermedad crónica que sus representantes en la ciencia, son impotentes para curarle. Mas tarde ó más temprano, su fin se aproxima, y, al caer, arrastrará consigo toda la podredumbre y maldad que encierra.

Reemplazándoles la nueva sociedad colectivista con auras de libertad, de justicia y de progreso, purificará el ambiente en que vivirán las nuevas generaciones, desinfectando el lugar que ocupa la vieja sociedad burguesa, de la cual no quedará más que un recuerdo del pasado, el cual se irá extinguiendo con rapidez. La Historia, se encargará de guardarle en sus páginas; mas los individuos de la nueva Sociedad no tendrán porque lamentarse; al contrario, se felicitarán de la desaparición del régimen burgués, por injusto y anómalo, con sus leyes draconianas, basadas en la propiedad privada, causa del antagonismo de clases que existe hoy.

Y no sólo se felicitarán por haberla derroca-

do, sino hasta por haber extirpado el último átomo que pudiera servir de indicio de su existencia.

B. Alonso.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad el aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.—*Carlos Kantoky.*

LA CRISIS DEL APRENDIZAJE

Los patronos franceses se quejan de la falta de aprendices. Sus quejas han dado fomento al debate que sostiene la Prensa con el título de «Crisis del aprendizaje», estudiando las causas, efectos y remedios de este mal que, según dicen, se presenta con carácter de grave amenaza.

Esta crisis es una secuela de la crisis de sirvientas domésticas que va generalizándose en Europa y que es ya vieja en algunos países.

Ambas clases, criadas de servir y aprendices, salen de las últimas etapas sociales y recorren un camino bastante paralelo. Son los parientes sociales: sin ningún derecho y con todos los deberes que quieren cargarles la arbitrariedad de amos y patronos.

La sirvienta, en España, es tratada como ser de raza inferior. No dispone de un día de reposo ni de libertad: hállase incomunicada con el mundo, mal retribuida comiendo entre los perros y no se impregna que quiere y cuanto quiere. Los amos con sidránse dueños absolutos.

El señorito y el papá, ó ambos á la vez, se consideran facultados para requebrarla de amores, para seducirla y luego llevarla al arroyo ó á la maternidad á terminar sus idilios.

Cuando no por este lado, por el otro del día festivo, del baile y del cinematógrafo dominguero, la profesión de sirvienta es para un gran número de muchachas la pendiente para la prostitución, y ésta les lleva á todos los vicios, cuyo término es la cárcel ó el hospital.

Las que no recorren este camino van á poblar los conventos, surtiéndolos de esas legas que hallan en la fraternal comunidad una alforja para ir á pedir limosna, el lavadero y la perpetua vileza de los oficios á que se ven condenadas.

Sólo una redención pueden esperar la del novio que las arranque de la esclavitud, cada día más raro por la carestía progresiva de la vida y por el espanto que va produciendo la crianza y sostenimiento de hijos para los que lo fueron de padres desgraciados.

El aprendiz, por su lado, halla en el patrono no al maestro, sino al explotador. Después de tres, cuatro ó seis años de aprendizaje, ¿qué le espera? Ser oficial perpetuo, ya que la capitalización de las industrias ha quitado al oficial la ilusión de poder dejar de serlo. Eterno esclavo de la máquina. Ese aprendiz, de niño, carece de padres y hermanos: el taller lo arranca á la familia. Una vez casado, el trabajo le arrebató la esposa, robándosela de sus brazos para ponerla á merced del patrón ó de los vagos de la sociedad. Si es padre, carecerá de sus hijos: mientras éstos lloran en la cuna, él está encerrado en la cárcel del taller.

El trabajo convertido en taller y en fábrica, ha

matado en la clase obrera la vida de familia, única ilusión que sostiene el alma en la virtud, en el deber y en el amor á la sociedad. Así ha estado organizado el mundo.

Recuerdo que una sirvienta mató á su amo.

Púsose precio á su captura y se hizo poco menos que caso de honor del Estado.

Los amos todos se decían: ¿qué sería de nosotros si quedase impune este asesinato?

Y la pobre Cecilia Aznar fué condenada á muerte. Todos los años ocurren millares de seducciones, en que los amos son los seductores y las pobres doncellas son las víctimas. ¿Cuántas sentencias se leen en la *Gaceta* contra los seductores? Muchos niños salen físicos y mortalmente enfermos de los talleres. ¿Cuántos patronos hay en presidio por haber cometido tales asesinatos y cuántos inspectores por no haberlos denunciado?

Hay crisis de sirvientas y de aprendices. ¿Porqué será?

Claretie ha presentado en el *Odeon* este problema en *La aprendiz*, falseando la filosofía. Dos hermanas: la una deja el trabajo para correr tras las aventuras amorosas. La otra, fiera en su virtud, la reprende y abochorna. «Yo podré estrellarme en el trabajo, podré caer vencida en la miseria... pero no caeré en la prostitución.»

La otra escucha la represión, se calla y se va á la aventura.

Claretie ha falseado la realidad. La virtuosa se sostiene, porque arde todavía la llama de la lamparilla de alcohol; humea todavía el puchero, arde la bujía y la llave de la habitación está en manos de la aprendiz. Deje que venga la parálisis del trabajo, con ella la anemia; deje que se apague la bujía, dejando la celda en la obscuridad, y que el puchero deje de humear, y el patrón recoja la llave. Saldrá la virtuosa derrotada á la calle; un guardia le prohibirá pedir limosna y se encontrará abiertas la cárcel del Estado ó la cárcel de la caridad. Y entonces pedirá á su hermana protección y hallará en el amante que la sostiene un ser providencial que la tiende una mano en el naufragio, á la cual se asirá. Y entonces verá que es muy cómodo predicar virtud con el estómago satisfecho, y que la honradez es un lujo no permitido á todos los humanos. Ahí querría ver filosofar á Claretie.

En el Museo de Luxemburgo, hállase un cuadro de un pintor belga: «Las fases de la vida del obrero.» En un tríptico ha presentado año por año la vida real, con una verdad asombrosa. Falta un cuadro final: los hijos del artista ateridos de frío en uno de los rincones del jardín en tanto que su cuadro se halla custodiado por gendarmes de espléndido uniforme en una sala de voluptuoso confort.

El que examine el cuadro aquél, saldrá con pocas ganas de lanzar á su hijo por el camino del trabajo.

¿Qué solución resta?

Ante la huelga de sirvientas y la huelga de aprendices, los burgueses y patronos comienzan á preocuparse.

Una criada cuesta ya cara: manutención, 60 ó 100 francos al mes, trabajo á horas fijas, un día de descanso y de absoluta libertad...

El Sindicato de sirvientas de Filadelfia exige además:

1.º No se consienta restricción al número de visitas de la doméstica.

2.º Noches libres, desde las siete en adelante.

¿Quién quitará las botas á la duquesa al volver del teatro?

¡Oh!, la, la... ¿Quién se las quita á la doncella? ¿Y es acaso de distinta madera?

Los aprendices comienzan á decir:

«Antes apaches que... esclavos. El apache tiene familia; el esclavo no la tiene. El apache

corre el peligro de ser cogido por la policía; el otro puede ser cogido por la máquina.»

Así la mujer comienza á decir:

«Antes ramera que esclava de rameras y queridas.»

Si las rameras son blancas, las sirvientas resultan lilas.

¿Qué solución resta?

Una: mejorar las condiciones del oficio, para hacerlo digno y soportable.

En el cuerpo de cada hijo de vecino hay un rey. Si no lo es, la culpa no es suya, sino de los otros. Si los rusos se empeñan en que el zar sea otro, D. Nicolás pasará á ser un conductor de tranvías, y el hijo del basurero de Palacio podrá ser tan zar como Nicolás.

Esto que es tan claro, no quieren verlo.

Pues, eso: las crisis.

R. Mayol.

(De *El Globo*.)

LA FIESTA DEL TRABAJO

Dentro de breves días celebraremos el 1.º de Mayo. Fecha es esta en la cual deben acudir á todos cuantos actos se celebren, el mayor número posible de trabajadores.

Aquellos que miran este día como uno más de juerga y jaleo, hay que hacerles presente que están muy equivocados. No es día de juerga, no; es el día en que la gran familia obrera consciente, los trabajadores de todos los países reunidos en considerable número, elevan á los poderes públicos de las respectivas naciones, reclamaciones de sumo interés para la clase obrera. Cuanto mayor sea el número de trabajadores que abandonen en ese día las faenas para acudir á todos los actos que se celebren, más considerable será la fuerza, para apoyar nuestras reclamaciones.

Las fronteras que separan las naciones no podrán impedir que este día nos comuniquemos los trabajadores de todos los países nuestras ansias de emancipación, y que nos confundamos en apretado abrazo de solidaridad mundial obrera.

Trabajadores: Abandonad el taller, la mina, la fábrica, la tienda, y celebraremos con grandiosidad la Fiesta del Trabajo, el 1.º de Mayo.

¡Viva el 1.º de Mayo!

MARRATXI

El domingo pasado fué invitado el compañero Mari de Palma para dar una conferencia sobre el tema «Ventajas de la organización».

Con gran acopio de datos demostró la necesidad de la unión de los explotados por medio de la acción económica, y la imprescindible de la acción política para ir arrebatando fuerza á la clase burguesa hasta desalojarla de la cúspide en que se halla.

Explicó también las ventajas que con las cooperativas se pueden obtener y las que ofrece para la propaganda de los ideales redentores.

La concurrencia fué bastante, asistiendo también las compañeras.

* * *

Se están preparando los trabajos para celebrar la jornada del 1.º de Mayo.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.— Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

MANACOR

Como en los años anteriores se vá á celebrar el día 1.º de Mayo.

Ya se han empezado los trabajos y por la actividad que se nota, promete ser importantísima la fiesta del trabajo.

LLUCHMAYOR

La Agrupación Socialista y Sociedades de Zapateros y Agricultores han acordado la celebración del 1.º de Mayo.

El programa resulta importante.

EL OBRERO DEL CAMPO

El rudo trabajador campesino va despertando del letargo en que estaba sumido, visto con gran placer por sus explotadores. Han comprendido que su inactividad é indiferencia hacia la asociación les era muy perjudicial, y se han aprestado á la defensa de sus intereses.

Existen en la actualidad muchas asociaciones obreras agrícolas; han entablado huelgas, y han logrado mejoras en la jornada y en los salarios y al mismo tiempo han dejado de ser esclavos, los acual, no les ha sentido muy bien á sus tirano que creían seguir manéjando á su antojo á los obreros campesinos.

Por el camino emprendido de la asociación, éstos trabajadores lograrán imponerse, cesando la brutal explotación de que son y han sido objeto.

Esté despertar del obrero campesino hácia su emancipación, debe de ser objeto de imitación por parte de todos los obreros del campo, fundando asociaciones de resistencia, para batallar contra el caciquismo burgués de los pueblos, pues estos caciques, engraidos de su omnipotencia, se creen señores feudales, dueños de vidas y haciendas. Dueños de haciendas lo serán, debido al régimen actual; pero dueños de la conciencia de sus obreros, como quien dice de su vida, serán si dejan los obreros que dispongan de su conciencia, pues les roban parte de su vida moral y material, puesto que de esta forma los incapacitan para que puedan rebelarse contra ellos.

Vosotros, obreros del campo, que os tienen tildados como borregos, debéis de resurgir enérgicamente, dándoos á conocer como hombres conscientes y no como esclavos, no pidiendo, sino exigiendo lo que de derecho os corresponde. Regularizar la jornada de trabajo, aumento en vuestros mezquinos salarios y reconocimiento de vuestra personalidad y sociedades que fundéis.

A vuestro lado estarán siempre los obreros del taller y de la fábrica, todos los que suspiramos por la emancipación del proletariado, y deseamos una nueva era, una nueva vida, en la cual no haya antagonismos de clase, sino que seamos todos iguales.

Emprended la lucha puesto que de vuestro lado está la razón y la justicia, y vuestro triunfo será si procurais hacer labor concienzuda y unidos como un solo hombre.

Obreros del campo! á conquistar vuestro bienestar y el de vuestras familias. No pidais. Exigido, pues es de justicia.

F. Linares.

Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

LUCHAR ES VIVIR

(Trabajo leído en la velada que celebró la Agrupación y Juventud Socialistas de San Sebastián con motivo del aniversario de la *Comune* de París.)

Trabajadores que vivís dormidos,
ó por mejor decir, vivís sin vida,
pues que no es vuestra, ya que inadvertidos
al capital se la tenéis cedida
¡no sé hasta cuándo! Si no sois unidos
y á la lucha no vais que os decida,
el rescate de aquello tan querido,
la prenda mejor ¡ay! veréis perdida.

Luchad y viviréis, esto es lo dado;
que vivir con la vida esclavizada
en un mundo por cuatro acaparado,
en una sociedad torpe y viciada,
que explota con crueldad, que se ha cobrado
cuanto de todos fué, dejando un nada
para el trabajador que lo ha creado,
la idea de existir no es razonada.

Y humillarse ante tantas sinrazones,
cual viendo estamos hoy, es gran torpeza:
si en todos, á mi ver, hay pretensiones,
¿por qué no declararlas con franqueza?
¿Por qué no á unros vais con las legiones
donde luchar podáis con entereza
hasta lograr las gratas ilusiones
de libertad, de amor, de igual grandeza?

La lucha es un deber imprescindible
de todo aquel que quiera hombre llamarse;
despreciarla es lo más inconcebible,
pues que se tiende así á inutilizarse.
Y hay que pensar que lo único tangible,
para que todo sér pudiera amarse,
sería la igualdad, medio infalible
por el que el odio en amor hará trocarse.

Alzaos, pues, y unidos como hermanos
lograreis lo que es vuestro en forma llana,
destruyendo el poder de los tiranos,
redimiéndose así la especie humana.
Y como el sol, que libre se ha creado
y á todos por igual les resplandecé,
así el mundo por cuatro acaparado
de todos ha de ser, cual se merecá.

Alzaos y luchad continuamente
si libres queréis ser; que de este modo
tendréis justicia y paz muy prontamente
y el disfrute al igual, todos de todo.

Trabajadores que vivís dormidos,
ó por mejor decir, vivís sin vida,
pues que no es vuestra ya, que inadvertidos
al capital se la tenéis cedida
¡no sé hasta cuándo! Si no sois unidos
y á la lucha no vais que os decida,
el rescate de aquello tan querido,
la prenda mejor ¡ay! veréis perdida!

Francisco Olabuénaga.

Por nuestro mejoramiento

La Inspección de talleres

La labor de los Inspectores del trabajo que obedecen las órdenes del Instituto de Reformas Sociales, debe ser secundada por nuestros compañeros, toda vez que á ellos más que á nadie interesa que sea un hecho la investigación minuciosa y severa de los talleres.

Las imprentas de España, salvo raras excepciones, se hallan establecidas en locales insalubres y oscuros; su ventilación es escasa y deficiente; los retretes no son inodoros, y, además, no siempre se les encuentra lo suficientemente separados del local donde se trabaja.

Motivos son estos que obligan á los obreros á procurar ó á exigir, en último término, que deficiencias tan perjudiciales y nocivas para ellos sean corregidas sin perniciosas dilaciones.

Causa verdadera indignación visitar los locales de muchas imprentas españolas, donde los obreros gráficos van dejando cotidianamente su salud, al percibir las emanaciones insalubres y tóxicas del plomo y el polvo del barrido, que se lleva á cabo en muchas de ellas momentos antes de empezar la jornada, y también al respirar un aire viciado, por falta de la suficiente ventilación.

Cuantas recomendaciones se han hecho en ese sentido en Manuales, libros y periódicos parecen inútiles, nadie las tiene en cuenta, demostrando con ello el poco aprecio en que tenemos nuestra existencia.

De aquí que nosotros pidamos hoy á todos los federados el mayor interés para recabar en sus respectivas localidades de los Inspectores del trabajo la investigación de los talleres donde desempeñan su penoso oficio, para que patronos egoístas y avaros á quienes tiene sin cuidado nuestra salud, hagan cuantas mejoras les indiquen los mencionados funcionarios, en los locales donde se hallan instalados los establecimientos tipográficos.

Procurar la conservación de la salud, es uno de los múltiples medios que debemos emplear para nuestro mejoramiento.

Y confiamos en el ruego que hoy hacemos será atendido, para que no se sobrejen esos mismos Inspectores, no ya de las pésimas condiciones higiénicas de las imprentas, sino de que haya hombres tan ignorantes ó tan apáticos que mansamente lo toleren.

LA COOPERACIÓN EN FRANCIA

En el séptimo Congreso cooperativo internacional celebrado en Cremona, M. J. Paul Boncour, del ministerio del Trabajo de Francia, ha presentado una estadística de la cooperación industrial y comercial en ese país el 1.º enero 1907. Es el primer trabajo de esa naturaleza hecho en Francia, y tiene pues un interés real, tanto más cuanto comprende todas las formas de la cooperación.

El capítulo de las Sociedades cooperativas de consumo no comprende ni las cooperativas militares, ni los sindicatos agrícolas, ni las farmacias mutualistas, ni los economatos y sociedades comerciales, que no son estrictamente cooperativas.

El total de las sociedades así delimitadas se elevaba, en 1.º Enero 1907, á 2.166.

Los departamentos donde han sido fundadas más sociedades son: el Norte (16) y los Vosgos (14).

Muchas sociedades cooperativas de consumo se ocupan igualmente de producción. Tales son:

336 panaderías cooperativas; 392 sociedades cooperativas que venden á la vez pan y otros artículos; 81 cervecerías cooperativas; 24 sociedades que se ocupan exclusivamente de carnicería; 40 sociedades para la venta de vino; 14 restaurantes cooperativos; 30 para la venta de carbón, entre las cuales 6 en el departamento del Ródano y 9 en cada uno de los departamentos de los Ardennes y del Norte.

2.009 de las sociedades, ó sea 92,7 por ciento, han hecho conocer el número de sus miembros, que se eleva, en total, á 641.549.

2,7 por ciento de las sociedades tienen menos de 25 miembros; 68,4 por ciento tienen más de

100; 5 sociedades en el Sena, 4 en el Norte, 1 en la Alta Viena, cuentan más de 5 000 miembros.

1.841 sociedades, ó sea 85 por ciento, han hecho conocer el monto de sus operaciones, que se eleva, en total, á 192 012 000 francos; 208, ó sea el 11,3 por ciento, operan por menos de 10 000 francos; 838, por 25 000 á 100.000 francos; 18, ó sea el 1 por ciento, por más de un millón.

Las más numerosas de estas ricas sociedades pertenecen al Norte (Roubaix, Lapaix, Lille, y sobre todo la Unión cooperativa de los Mineros, con 8.499 miembros, y 3.825.090 francos), y al Sena (la Bellevilloise, con 6.400 miembros y fr. 3 500.000; la Révencation, de Puteaux, con 4.000 miembros y francos 2.500 000.)

En París hay 51 sociedades cooperativas de consumo, de las cuales 47 cuentan 89.217 miembros y operan por más de 24 millones de francos.

En los arrabales, 56 sociedades, de las cuales 51 cuentan 28.615 miembros, y 50 operan por un total de más de 11 millones.

Las Federaciones nacionales de sociedades cooperativas de consumo son: 1.º, la Unión cooperativa de las Sociedades francesas de consumo (1, rue Christine, en París), de las Cooperativas socialistas de Francia (2, boulevard Saint-Marcel, en París); y 3.º, el Almacén por Mayor de las Cooperativas de Francia, agrupación económica de las sociedades cooperativas socialistas para la compra y la producción en común. Además, en 16 departamentos hay Federaciones regionales de sociedades cooperativas de consumo.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar, en edad demasiado temprana, su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.—Eduardo Vaillant.

PORTUGAL

Los elementos republicanos de este país, incapaces de instaurar la república, dedícense á hacer ruda é innoble guerra á los miembros del Partido Socialista, que comienza á tener una seria organización y una orientación clara en consecuencia con el principio de la lucha de clases

La democracia republicana se pone una vez más á prueba, resultando esos demócratas de la República más autoritarios y fanáticos que pudieran serlo los correligionarios de Juan Franco. Con decir que á la Junta federal socialista de la región del Sur le fué imposible celebrar reuniones de propaganda electoral en los barrios de Lisboa, porque los republicanos hicieron lo increíble para que no les fueran alquilados los locales que habían buscado para el caso, está dicho todo. Las peores armas, incluso la infamia y la calumnia, han esgrimido y continúan esgrimiendo los elementos republicanos contra nuestros correligionarios, convencidos como se hallan de que los socialistas no les harán el juego político que desean.

El Partido Obrero continuará, á pesar de esta guerra que le hacen los mal llamados demócratas, propagando la diferencia social existente entre los partidos de la clase burguesa y los trabajadores, á fin de conseguir que la clase proletaria deje de estar bajo la acción del narcótico

republicano esperando de un cambio en la forma de gobierno el mejoramiento de su triste situación.

**

Por primera vez, en las elecciones legislativas del día 8, los socialistas acudieron á las urnas con candidatura propia de clase, alcanzando 337 votos en los dos círculos de Oporto. En Lisboa no sabemos qué número de votos obtuvo la candidatura socialista, porque en los datos publicados no se dá cuenta de ese detalle electoral; pero los cálculos hechos por nuestros amigos, acusan haber sido depositados en las urnas de las diferentes feligresías unos cien votos aproximadamente.

El Corresponsal

HOLANDA

El 1.º de Enero de 1907, las 18 asociaciones afiliadas á la Central del Partido Obrero contaban 26.227 miembros; el 1.º de Octubre último estaban inscriptos 30.298 cotizantes, y el 1.º de Enero del presente año el número de los afiliados pasó de treinta y dos mil.

Este progreso numérico se ha manifestado también, lo cual es característico, en un perfeccionamiento notable de los rodajes administrativos de las agrupaciones gremiales.

Los carpinteros, tejedores y metalúrgicos han agregado un segundo empleado á su secretariado permanente.

Los sastres han instituido su secretariado permanente; lo mismo hicieron los panaderos, los albañiles y la Liga general de empleados de comercio y de oficina.

Los pintores han nombrado dos empleados á su servicio, y los diamantistas tienen ahora una oficina que cuenta nueve compañeros retribuidos. Las consecuencias de estas iniciativas útiles no han tardado en hacerse sentir. Se han fundado muchos sindicatos nuevos, á los cuales les espera porvenir más brillante.

Por otro lado, la fuerza creciente del movimiento sindical obliga á los patronos á hacer acopio de prudencia, lo que entraña una disminución notable de conflictos pequeños.

La situación de las organizaciones cristianas y anarquistas no es floreciente.

Los libertarios ven disminuir sus fuerzas con rapidez, y en cuanto á los cristianos, tan solo marcan el paso, lo cual quiere decir que retroceden.

Movimiento Social

INTERIOR

MADRID.—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» está dispuesta á auxiliar moral y materialmente á sus compañeros de París, hoy en huelga forzosa.

ALCOY.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Oficios varios.

SANTANDER.—La Sociedad de Impresores, Litógrafos y Encuadernadores, en Junta general extraordinaria celebrada el 31 del pasado marzo, acordó la expulsión del tesorero de la misma, Marcelino Garriga, por haber malversado más de 600 pesetas.

Igualmente resolvió concederle un plazo de 48 horas para que devolviese la cantidad estafada, ó presentara á la Directiva personal de suficiente garantía que de dicha cantidad se hiciera responsable, y de no hacer ninguna de ambas cosas llevar el asunto al Juzgado.

Habiendo transeurrido con exceso el plazo sin cumplimentar ninguno de los dos puntos comprendidos en el citado acuerdo, la Directiva ha presentado á los Tribunales la correspondiente denuncia.

BARCELONA.—En la última Asamblea celebrada por la Agrupación se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Celebrar una serie de conferencias científico-literarias, invitando al efecto á varios intelectuales para la explicación de las mismas.

Continuar la campaña (ya iniciada por la Agrupación) en pro del presupuesto de cultura aprobado por aquel Ayuntamiento.

En dicha Asamblea se dió cuenta de que el movimiento de afiliados en el mes último ha sido de 7 altas por 2 bajas de igual número de fallecidos.

Durante el trimestre último las altas fueron 20 y 3 las bajas.

EXTERIOR

PORTUGAL.—Nuestros correligionarios de Oporto han presentado candidatos en las elecciones legislativas habidas recientemente.

Por haber hecho esto, los republicanos los han combatido fieramente, llamándolos vendidos, espías, jesuitas y otras cosas por el estilo.

Lo mismo que los republicanos de España decían hace algunos años de nosotros por acudir á las urnas con candidatos propios.

Reciban los socialistas portugueses nuestra enhorabuena; cuando así los trata el enemigo, es que han cumplido con su deber.

FRANCIA.—No es completo, ni mucho menos, el *lock-out* declarado por los patronos albañiles y canteros. Muchos de dichos patronos han continuado sus obras. El número de obreros despedidos, contando los que había antes de declararse el *lock out*, asciende á unos 17.000. La organización de los trabajadores de construcción se muestra firme ante la provocación patronal.

El socialista Dejeante ha pedido en la Cámara de Diputados que se voten 200.000 francos para atender á las familias de los huelguistas forzosos. La Cámara ha tomado en consideración lo propuesto por Dejeante y acordado que dictamine sobre ello una Comisión.

Willm ha pedido que se obligue á los contratistas del Estado á continuar las obras que hacen para el mismo.

Niviani, ministro del Trabajo, no ha contestado concretamente á lo dicho por aquél.

Créese que fracasará el *lock-out*.

Correspondencia administrativa

Manacor.—A. S.—Recibidas 750 pesetas, pagado hasta el día 11 de Abril de 1908.

Marratxi.—M. C.—Recibida una peseta, pagado hasta el 31 de Marzo de 1908.

San Lorenzo.—J. M.—Recibida una peseta, pagado hasta el 31 de Marzo de 1908.

C'an Penaso.—G. B.—Recibida una peseta, pagado hasta 28 Febrero de 1908.

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará Junta general el próximo domingo 26 del actual á las 12 de la mañana.

UNIÓN TIPOGRÁFICA BALEAR

Celebrará reunión de comité el próximo lunes 27 del corriente á las ocho de la noche, se encarece la asistencia.